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相聚资本总经理梁辉：

强化选股核心优势 低回撤穿越牛熊

本报记者 林荣华

“公转私” 的私募基金经理大都在公募界留下了赫赫战绩，但进入私募之后仍能够延续出色业绩、保持在第一梯队的并不是很多，有着18年证券从业经历的相聚资本总经理、投资总监梁辉便是其中的佼佼者。 在梁辉看来，私募与公募的最大差别是私募追求绝对回报，在获 取收益 时要

控制回撤，在严控回撤的前提下还要保持组合的进攻性。 牛市跑得赢、熊市控回撤，在这一目标下相聚资本不断优化选股体系和市场风险鉴别系统，将精选个股打造成核心优势，以低波动穿越牛熊。

今年以来，黑天鹅事件频发，A股波动较大，梁辉主导的相聚资本凭借选股优势和对市场主要矛盾的准确把握，显著跑赢市场。 展望后市，梁辉认为A股有望震荡上行，虽然市场波动大但并不缺乏投资机会，他看好云计算、国产替代、医疗服务、高端制造、消费升级等偏内需板块。

打造周密选股体系

中国证券报：相聚资本成立以来整体业绩突出，是基于怎样的投资框架？

梁辉：相聚资本的投资以GARP策略为基础，收益的主要来源是企业盈利的长期成长。 选股主要考虑四个维度：空间、护城河、有质量的盈利增长、安全边际 。 团队的核心优势是善于从产业角度出发，挖掘出有较好爆发力、长期发展前景、具备强竞争力的优质公司 。 其中部分公司在市场

还未充分关注到时，相聚资本就做了非常充分的研究，有了以合理乃至低估价格买入的机会。

中国证券报：这么看，相聚资本的核心竞争力来自于选股，背后的投研团队如何构建？

梁辉：组建团队时关注的是人和文化。团队的有效性很关键，要既能发掘合适的机会，也要保证决策效率。 相聚资本构建了15人的投研团队，要求成员在实现行业一般性覆盖的同时，注重对长期好赛道的重点研究。 投研团队的人数如果过少，对市场把握就不会特别全面，可能没有办法做 到

不同行业间有效的比较 ；如果人数过多，分工过于细致，则会导致认知的局限性，在做比较时难度也会变大。 保持适中的团队规模，才容易找出好的机会。

团队文化上，借鉴桥水的理念，相聚资本强调团队的平等化和决策流程的系统化。一是注重方法的统一。将投资思路框架化，投资结论在表述上范式化，这样可以确保投资经理和研究员用一致的方法去思考，提高内部沟通决策效率，有助于将定性的研究转化为系统化的决策流程，实现

团队讨论 、投资决策、投资结果、总结反思的系统化闭环。 二是追求客观、平等的团队文化，要求投资经理有开放的心态和汲取信息的学习能力，要求研究员有独立的观点和逻辑清晰的表达 ，要求成员之间能够听取与自己相左的见解，持平裁量而不固执己见。 三是注重量化和主观决策的双

重思维。 投资策略分为定量和定性两方面 ，定量方面包括寻找有效的分析策略和估值方法 ，并通过量化的手段形成固定的公式，后续可以更快速地用于决策。 量化团队也会将一些有效的策略推广到投研之中，两者结合产生竞争优势。

中国证券报：注重选股常常偏重自下而上分析，相聚资本投资时是否也会结合宏观和市场？

梁辉：选股是相聚资本投资的核心基石。此外也会考虑市场，但并不会非常高频地基于市场波动去做决策，更多是在判断市场有重大风险时才采取相应的对策。相聚资本做市场分析，核心落脚点是流动性、经济基本面和估值，会综合这几个维度给出对市场的主观预判 ，同时也会跟踪各

大类资产的表现 ，并与主观判断相互验证，从中发现一些额外信号 。

中国证券报：如何评估市场的风险情况？

梁辉：风险需要溯源和分级，不同类型的风险有不同的鉴别方式和应对策略。 大部分的风险属于“灰犀牛” ，主要包括经济基本面、货币流动性、估值和场内杠杆三大类 ，这是可以在前期被识别出来并分析其可能的影响范围和传导路径的。 就目前市场而言 ，由于疫情影响经济走势较弱，

但宽松的货币环境可以对经济风险形成对冲，同时估值和场内杠杆较低，因此可观察的风险水平并不高。

少数风险是无法被提前预判、在风险发生后也无法或很难评估其影响范围的，属于“黑天鹅” 。 这类风险发生的概率很低，涵盖的范围较广，包括政治风险、国家层面的重大危机或者重点公司出现类似财务造假的严重经营问题等。 由于可遵循的历史经验较少，“黑天鹅” 是大多数人所

不了解的风险。 对于“黑天鹅” ，只能在事后对其可能的传导路径进行大致表述，并且通过逐渐学习提升应对能力。

严控回撤下保持进攻性

中国证券报：从公募到私募的转变过程中，投资理念有什么变化？

梁辉：公募与私募投资最大的不同在于，私募需要在控制回撤的基础上追求净值稳健增长 。公募投资的考核是相对回报，业绩基准对标大盘，在熊市不要求控制回撤，因此拉长看总收益可能不错 ，但过程中持有人的体验会受到影响。私募追求绝对回报带来的最大差别就是，追求收益的

同时要求控制回撤。 投资的目标是牛市可以大致跟上市场，熊市要尽量少亏甚至不亏损，从而给投资人更稳定的回报。 这需要投资更加稳健，对潜在风险的评估更加细致 ，在股票的选择标准上也会更加严苛，在有足够的安全边际和足够的风险收益比时才会介入。

中国证券报：如何在控制回撤下保持组合进攻性？

梁辉：就投资而言 ，判断市场的难度大于判断个股。 对于相聚资本来说，控制回撤的方法并不局限于通过判断市场方向来调整仓位 。 相聚资本通常是在认为市场有较大风险时才会做仓位控制，更多时候是通过选择个股介入时点、组合风险管理、使用对冲工具等手段来控制回撤。

一方面，引入企业生命周期的概念 ，在操作中回避短期热门的、情绪处于高点的公司，倾向于选择长期处于快速成长轨道但短期处于暂时性困难阶段的企业。例如今年一季度，半导体行业市场热度很高，但因为板块估值和情绪处于历史最高点 ，我们反而比较谨慎。相聚资本过往获得丰

厚回报的几家安全可控领域的公司，介入时点大多是其短期经营的低谷期，因为买入时着眼于未来，此时恰恰是买点。另一方面，非常注重交易纪律。 团队总体投资经验超过15年，但始终对市场保持敬畏。 相聚资本有一套严格的风控纪律 ，比如在组合管理方面，对个股持仓占比有严格的 要

求。 在风险应对方面，在观测到潜在风险时会积极采用衍生品等对冲工具给组合提供额外的保护 ，如果出现极端情况会考虑被动减仓。

中国证券报：2018年到 2019年A股市场的熊牛转换非常迅速 ，当时如何应对和适应？

梁辉：相聚资本成立于2015年，2016年和2017年净值表现都不错 ，2018年在A股下跌行情下产品出现一些回撤，虽然大幅跑赢了大盘，但此前仓位的控制也导致在2019年年初的反弹中过于谨慎。 过后我们进行了反思，优化完善了风险鉴别系统以及投资决策体系：一是将被动的风险处理

变为主动前置的风险决策，更早和更全面地去评估风险，而不是等风险发生了再被动去处理。 采用量化技术搭建了内部风险测度系统，实现了对风险的动态跟踪；二是将股票组合管理和市场风险决策分开，对于难以预测的宏观市场风险，采用衍生品对冲、整体性减仓等方式应对。

经过一系列优化，2019年下半年以来，我们对市场的判断和风险把控整体到位 ，选股能力得到了充分发挥，在云计算、国产替代、医疗、消费升级、高端制造等领域发掘了很多投资机会。未来将继续加强投资方法的完善和进化。 市场是不断发展的，任何历史经验和策略都无法保证在未来

一定能成功。

A股有望震荡上行

中国证券报：对于A股、美股后市怎么看？

梁辉：我们认为未来A股市场将维持震荡向上的走势。 上半年国内外疫情爆发和油价暴跌引发经济基本面下行，但下半年将逐步走向正常 。 虽然经济数据较弱，全球宽松的流动性环境和强力刺激的财政政策对于股市都是非常正面的。 当前市场主要的风险在于外围反复的可能，但今 年

的情况和 2018年有本质的不同，现在大家会更加冷静从容，应对策略也更加有效，因此整体影响要小很多。 另外 ，当前中美经济周期的位置和2018年也不同 ，现在中国疫情得到有效控制，经济也在逐渐恢复 ，当下中国对于外部利空的冲击有更强的承受能力。

中国证券报：看好A股哪些板块？

梁辉：今年市场波动虽然比较大，但并不缺乏投资机会。 在总需求不足但低利率且资金异常宽松的背景下，资金会流向受经济周期影响较小、长期基本面向好的行业。 而在中观领域 ，很多行业产品升级、进口替代、格局优化的趋势不断增强，可以从中找到很好的投资机会。 目前关注偏

内需的板块，包括云计算、国产替代、医疗服务、高端制造、消费升级等。

中国证券报：内需板块投资机会是当前市场共识之一，整体估值可能比较贵，如何解决这一矛盾？

梁辉：主要依靠认知的前瞻性和基于长期视角的分析方法。 一方面 ，前瞻性地挖掘一些市场还没有充分关注到的机会，比如 2019年的国产化，在板块热度还没有起来的时候相聚资本就做了非常多的产业调研，提前布局；另一方面，善于发现一些基本面较好但市场存在争议的公司 ，通过

大量的多维度调研分析其业务的真实性、持续性，这类公司往往会有很便宜的买入机会。

对于市场已经关注到的优质公司 ，相聚资本会用一个较为长期的视角去分析偏高估值的合理性，测算未来还有多少上涨空间。 虽然当前估值可能并不便宜，但若公司业务的爆发性、盈利持续的成长性可以快速消化现在的高估值，一样会是非常好的投资标的。 并且，如果资产本身也是

非常优质或稀缺的，那么较高的估值也存在合理性，不太容易出现较大回调。

简历

梁辉，相聚资本总经理、投资总监，清华大学经管学院本科 、硕士。 13年公募基金和5年私募基金管理经验 。 在泰达宏利基金管理公司工作的13年中，先后任研究员、基金经理、研究部总经理、金融工程部总经理、公司总经理助理兼投资总监、投资委员会主席 。
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“公转私”的私募基金经理

大都在公募界留下了赫赫战绩，

但进入私募之后仍能够延续出

色业绩、保持在第一梯队的并不

是很多， 有着18年证券从业经

历的相聚资本总经理、投资总监

梁辉便是其中的佼佼者。在梁辉

看来，私募与公募的最大差别是

私募追求绝对回报，在获取收益

时要控制回撤，在严控回撤的前

提下还要保持组合的进攻性。牛

市跑得赢、熊市控回撤，在这一

目标下相聚资本不断优化选股

体系和市场风险鉴别系统，将精

选个股打造成核心优势，以低波

动穿越牛熊。

今年以来，黑天鹅事件频

发，A股波动较大，梁辉主导的

相聚资本凭借选股优势和对

市场主要矛盾的准确把握，显

著跑赢市场。 展望后市，梁辉

认为A股有望震荡上行， 虽然

市场波动大但并不缺乏投资

机会，他看好云计算、国产替

代、医疗服务、高端制造、消费

升级等偏内需板块。

严控回撤下保持进攻性

中国证券报： 从公募到私募的转

变过程中，投资理念有什么变化？

梁辉： 公募与私募投资最大的不

同在于， 私募需要在控制回撤的基础

上追求净值稳健增长。 公募投资的考

核是相对回报，业绩基准对标大盘，在

熊市不要求控制回撤， 因此拉长时间

看总收益可能不错，但过程中持有人的

体验会受到影响。 私募追求绝对回报带

来的最大差别就是，追求收益的同时要

求控制回撤。 投资的目标是牛市可以大

致跟上市场，熊市要尽量少亏甚至不亏

损，从而给投资人更稳定的回报。 这需

要投资更加稳健，对潜在风险的评估更

加细致，在股票的选择标准上也会更加

严苛，在有足够的安全边际和足够的风

险收益比时才会介入。

中国证券报： 如何在控制回撤下

保持组合进攻性？

梁辉：就投资而言，判断市场的难

度大于判断个股。对于相聚资本来说，

控制回撤的方法并不局限于通过判断

市场方向来调整仓位。 相聚资本通常

是在认为市场有较大风险时才会做仓

位控制， 更多时候是通过选择个股介

入时点、组合风险管理、使用对冲工具

等手段来控制回撤。

一方面， 引入企业生命周期的概

念，在操作中回避短期热门的、情绪处

于高点的公司， 倾向于选择长期处于

快速成长轨道但短期处于暂时性困难

阶段的企业。例如今年一季度，半导体

行业市场热度很高， 但因为板块估值

和情绪处于历史最高点， 我们反而比

较谨慎。 相聚资本过往获得丰厚回报

的几家安全可控领域的公司， 介入时

点大多是其短期经营的低谷期， 因为

买入时着眼于未来，此时恰恰是买点。

另一方面，非常注重交易纪律。团队总

体投资经验超过15年，但始终对市场

保持敬畏。 相聚资本有一套严格的风

控纪律，比如在组合管理方面，对个股

持仓占比有严格的要求。 在风险应对

方面， 在观测到潜在风险时会积极采

用衍生品等对冲工具给组合提供额外

的保护， 如果出现极端情况会考虑被

动减仓。

中国证券报：

2018

年到

2019

年

A

股市场的熊牛转换非常迅速， 当时是

如何应对和适应的？

梁辉： 相聚资本成立于2015年，

2016年和2017年净值表现都不错，

2018年在A股下跌行情下产品出现一

些回撤，虽然大幅跑赢了大盘，但此前

仓位的控制也导致在2019年年初的

反弹中过于谨慎。 过后我们进行了反

思， 优化完善了风险鉴别系统以及投

资决策体系： 一是将被动的风险处理

变为主动前置的风险决策， 更早和更

全面地去评估风险， 而不是等风险发

生了再被动去处理。 采用量化技术搭

建了内部风险测度系统， 实现了对风

险的动态跟踪； 二是将股票组合管理

和市场风险决策分开， 对于难以预测

的宏观市场风险，采用衍生品对冲、整

体性减仓等方式应对。

经过一系列优化，2019年下半年

以来，我们对市场的判断和风险把控整

体到位， 选股能力得到了充分发挥，在

云计算、国产替代、医疗、消费升级、高

端制造等领域发掘了很多投资机会。未

来将继续加强投资方法的完善和进化。

市场是不断发展的，任何历史经验和策

略都无法保证在未来一定能成功。

A股有望震荡上行

中国证券报：对于

A

股、美股后市

怎么看？

梁辉： 我们认为未来A股市场将

维持震荡向上的走势。 上半年国内外

疫情爆发和油价暴跌引发经济基本面

下行，但下半年将逐步走向正常。虽然

经济数据较弱， 全球宽松的流动性环

境和强力刺激的财政政策对于股市都

是非常正面的。 当前市场主要的风险

在于外围反复的可能， 但今年的情况

和2018年有本质的不同，现在大家会

更加冷静从容，应对策略也更加有效，

因此整体影响要小很多。另外，当前中

美经济周期的位置和2018年也不同，

现在中国疫情得到有效控制， 经济也

在逐渐恢复， 当下中国对于外部利空

的冲击有更强的承受能力。

中国证券报：看好

A

股哪些板块？

梁辉：今年市场波动虽然比较大，

但并不缺乏投资机会。 在总需求不足

但低利率且资金异常宽松的背景下，

资金会流向受经济周期影响较小、长

期基本面向好的行业。而在中观领域，

很多行业产品升级、进口替代、格局优

化的趋势不断增强， 可以从中找到很

好的投资机会。 目前关注偏内需的板

块，包括云计算、国产替代、医疗服务、

高端制造、消费升级等。

中国证券报： 内需板块投资机会

是当前市场共识之一， 整体估值可能

比较贵，如何解决这一矛盾？

梁辉： 主要依靠认知的前瞻性和

基于长期视角的分析方法。一方面，前

瞻性地挖掘一些市场还没有充分关注

到的机会， 比如2019年的国产化，在

板块热度还没有起来的时候相聚资本

就做了非常多的产业调研，提前布局；

另一方面， 善于发现一些基本面较好

但市场存在争议的公司， 通过大量的

多维度调研分析其业务的真实性、持

续性， 这类公司往往会有很便宜的买

入机会。

对于市场已经关注到的优质公

司， 相聚资本会用一个较为长期的视

角去分析偏高估值的合理性， 测算未

来还有多少上涨空间。 虽然当前估值

可能并不便宜， 但若公司业务的爆发

性、 盈利持续的成长性可以快速消化

现在的高估值， 一样会是非常好的投

资标的。并且，如果资产本身也是非常

优质或稀缺的， 那么较高的估值也存

在合理性，不太容易出现较大回调。

打造周密选股体系

中国证券报： 相聚资本成立以

来整体业绩突出， 是基于怎样的投

资框架？

梁辉： 相聚资本的投资以

GARP策略为基础， 收益的主要来

源是企业盈利的长期成长。 选股主

要考虑四个维度：空间、护城河、有

质量的盈利增长、安全边际。团队的

核心优势是善于从产业角度出发，挖

掘出有较好爆发力、 长期发展前景、

具备强竞争力的优质公司。其中部分

公司在市场还未充分关注到时，相聚

资本就做了非常充分的研究，有了以

合理乃至低估价格买入的机会。

中国证券报：这么看，相聚资本

的核心竞争力来自于选股， 背后的

投研团队如何构建？

梁辉： 组建团队时关注的是人

和文化。团队的有效性很关键，要既

能发掘合适的机会， 也要保证决策

效率。 相聚资本构建了15人的投研

团队， 要求成员在实现行业一般性

覆盖的同时， 注重对长期好赛道的

重点研究。 投研团队的人数如果过

少，对市场把握就不会特别全面，可

能没有办法做到不同行业间有效的

比较； 如果人数过多， 分工过于细

致，则会导致认知的局限性，在做比

较时难度也会变大。 保持适中的团

队规模，才容易找出好的机会。

团队文化上，借鉴桥水的理念，

相聚资本强调团队的平等化和决策

流程的系统化。 一是注重方法的统

一。将投资思路框架化，投资结论在

表述上范式化， 这样可以确保投资

经理和研究员用一致的方法去思

考，提高内部沟通决策效率，有助于

将定性的研究转化为系统化的决策

流程，实现团队讨论、投资决策、投

资结果、总结反思的系统化闭环。二

是追求客观、平等的团队文化，要求

投资经理有开放的心态和汲取信息

的学习能力， 要求研究员有独立的

观点和逻辑清晰的表达， 要求成员

之间能够听取与自己相左的见解，

持平裁量而不固执己见。 三是注重

量化和主观决策的双重思维。 投资

策略分为定量和定性两方面， 定量

方面包括寻找有效的分析策略和估

值方法， 并通过量化的手段形成固

定的公式， 后续可以更快速地用于

决策。 量化团队也会将一些有效的

策略推广到投研之中， 两者结合产

生竞争优势。

中国证券报： 注重选股常常偏

重自下而上分析， 相聚资本投资时

是否也会结合宏观和市场？

梁辉： 选股是相聚资本投资的

核心基石。此外也会考虑市场，但并

不会非常高频地基于市场波动去做

决策， 更多是在判断市场有重大风

险时才采取相应的对策。 相聚资本

做市场分析，核心落脚点是流动性、

经济基本面和估值， 会综合这几个

维度给出对市场的主观预判， 同时

也会跟踪各大类资产的表现， 并与

主观判断相互验证， 从中发现一些

额外信号。

中国证券报： 如何评估市场的

风险情况？

梁辉：风险需要溯源和分级，不

同类型的风险有不同的鉴别方式和

应对策略。 大部分的风险属于“灰

犀牛” ，主要包括经济基本面、货币

流动性、估值和场内杠杆三大类，这

是可以在前期被识别出来并分析其

可能的影响范围和传导路径的。 就

目前市场而言， 由于疫情影响经济

走势较弱， 但宽松的货币环境可以

对经济风险形成对冲， 同时估值和

场内杠杆较低， 因此可观察的风险

水平并不高。

少数风险是无法被提前预判、

在风险发生后也无法或很难评估其

影响范围的，属于“黑天鹅” 。 这类

风险发生的概率很低， 涵盖的范围

较广，包括政治风险、国家层面的重

大危机或者重点公司出现类似财务

造假的严重经营问题等。 由于可遵

循的历史经验较少，“黑天鹅” 是大

多数人所不了解的风险。 对于“黑

天鹅” ， 只能在事后对其可能的传

导路径进行大致表述， 并且通过逐

渐学习提升应对能力。


